



## Sur le bitume de Kaolack

Série de podcasts co-produite et co-réalisée par le studio Ępoukay et des chercheurs de l'IRD (Institut de Recherche pour le Développement), entre mars 2021 et mars 2023, avec l'appui de IRD audiovisuel.

Épisodes de la série diffusés en radios et sur internet, en écoute ici :

**<https://www.tukkikat.com/sur-le-bitume-de-kaolack>**

---

Sur la rive nord du fleuve Saloum au Sénégal, Kaolack regroupe 300 000 habitants. L'ancienne ville coloniale, autrefois capitale de l'arachide, peine aujourd'hui à trouver ses marques. Elle est tout à la fois un carrefour routier et un port fluvial, à partir duquel sont embarquées des tonnes de sel et d'arachide produites dans la région.

À l'origine de cette série déclinée en cinq épisodes, il y a des chercheurs, anthropologues et géographe de l'IRD qui souhaitent proposer un regard décalé sur les manières dont s'articulent transport, mobilités et migrations. Et puis des musiciens du studio Ępoukay souhaitant donner une nouvelle vie à des mélodies populaires du répertoire sénégalais. Et enfin une motivation commune : prendre le temps pour restituer toute leur grandeur et poésie aux vies minuscules qui s'écoulent dans la région de Kaolack.

Plantons le décor : la Nationale 1 où se croisent des camions de Gambie, de Casamance et du Mali, le Blue Bird, ce bar où, la nuit tombée, se rejoignent pour y danser les clients des jakartamen, la gare désertée de Guinguinéo, surveillée par un policier du rail fort zélé, la grande mosquée de Medina Baye où se retrouvent pour prier les Tidjanes sénégalais de la famille Niassène, la lagune salée qui corrode inlassablement les voies et réseaux urbains.

Et puis, sur ces scènes, des personnages vont défiler et parfois se croiser, selon les époques : des cheminots nostalgiques du passé, des journalistes des Salins remontés contre leur employeur, des travailleurs migrants ravis de quitter la ville avec leur bicyclette Camélia, Maïmouna la seule femme conductrice de jakarta, Antis la rappeuse en voie de ressourcement spirituel, des étudiants en colère.

Alors en ROUTE pour écouter ce que les gens de Kaolack et des environs ont à nous dire sur les rumeurs de la ville.



## Sur le bitume de Kaolack

### La série « Sur le bitume de Kaolack »

durée globale : 2 heures 11 minutes

—

- Introduction de la série " Sur le bitume de Kaolack " (02'33)
- Il était une fois Guinguinéo ou l'avenir en pointillés du train au Sénégal (14'57)
- Jakarta on the road ou l'histoire de la petite cylindrée au Sénégal ( 30'31)
- Attachez vos chaussures (14'24)
- Antis de la Timberland à la Yeezy - version en langue française (24'35)
- Antis diogué ci Timberland dem ba Yeezy - version en langue wolof (24'29)
- Marche ou grève (20'28)

—

Épisodes de la série diffusés en radios et sur internet, en écoute :

<https://www.tukkikat.com/sur-le-bitume-de-kaolack>

<https://multimedia.ird.fr/>

—

G. Balizet, S. Bredeloup, J. Lombard et le studio Époukay

**Contacts** : epoukay221@gmail.com / tukkikatrecherche@gmail.com